

APUNTES

La victoria de la República

Por JUAN PEIRO

Como anarquista, en cuyo ideal están quintaesenciadas todas las libertades individuales y colectivas, a mí me parece muy bien que los republicanos, aún los más corrompidos por los vicios y las inmoralidades consubstanciales al sistema capitalista, aboguen por la reconstrucción de una República igual o peor a la nacida el 14 de abril del 31. Están en su derecho, y un derecho es siempre sagrado e inalienable. Pero, por lo mismo, quién osaría sostener que los derechos de los anarco-sindicalistas son menos sagrados e inalienables?

Ya en el plano de los derechos, quién se cree tenerlos para enjuiciar con reticencia la gesta del anarco-sindicalismo en el verano de 1836?.. Señores que a penas si los conocen en sus propias casas, suelen salirnos ahora con canciones rebuscadas y se inventan estupideces como esa de la « victoria » del anarco-sindicalismo soñada sobre los rebeldes. ¿Dónde, cuándo, quién ha soñado semejante memez?

Lo que el anarco-sindicalismo a afirmado, y nadie lo pudo desmentir, es que sin el heroísmo y el ímpetu arrollador de los anarco-sindicalistas, Cataluña hubiese caído en poder de los militares traidores en la misma madrugada del 19 de julio del 36. ¿Qué más? Que sin ese ímpetu y ese heroísmo de los anarco-sindicalistas, las hordas facciosas no hubiesen sido empujadas más allá de las tierras catalanas. Esto sí lo a afirmado, en manera alguna soñado, el anarco-sindicalismo, y, al afirmarlo, ni siquiera ha querido insinuar que los anarco-sindicalistas estuvieron solos en la lucha de aquellos días de julio del 1936.

Si a eso se le puede llamar una victoria, es una victoria sin entrecorillitas que se puede apuntar en el haber del anarco-sindicalismo. Ya se sabe que lo absoluto no existe.

Después ¿qué pasó después? ¿Es preciso recordarlo? Los anarcos sindicalistas hubieron de reorganizar la vida industrial y económica de Cataluña, y ¿cómo habían de reorganizarla? ¿De acuerdo con los principios sociales de los « scamots » de Dencás? Lo evidente, es que no la reorganizaron de acuerdo con los principios sociales y económicos del anarco-sindicalismo. Generalmente, la reorganizaron de acuerdo con las directivas emanadas del Comité Central de las Milicias Antifascistas, en el cual estaban los republicanos debidamente representados.

¿Desde cuándo el anarco-sindicalismo se somete, doctrinal y prácticamente a los preceptos jurídicos elaborados a extramuros, de su solar? ¿Desde cuándo el anarco-sindicalismo se adapta al sistema económico social del colectivismo? ¡Ah!, pues se adapta a él desde que, perdido entre las nebulosas de un sistema improvisado, sin perfiles ni contornos, el Gobierno de la Generalidad promulga el decreto de colectivizaciones y Control obrero; porque el anarco-sindicalismo tiene su sistema económico propio; el Comunismo Libertario, y si se adapta al sistema colectivista, es porque el anarco-sindicalismo evoluciona hacia la legalidad, no por sentir propensión alguna hacia ella, sino por su inclinación a la defensa de la República.

Desde junio a octubre del 36 los anarco-sindicalistas — y en la tarea tuvieron la asistencia de los demás trabajadores — no tomaron posesión de otras industrias ni de otras tierras que de aquellas que yacían abandonadas por sus propietarios, todos ellos huidos del alcance de la justicia popular y de la Justicia Histórica, porque algo tenían que temer.

Cuando de la posesión de las Industrias y Tierra abandonadas se pasó a la incautación de las otras tierras e industrias, fué a raíz de la promulgación de aquel decreto, y éste, a pesar de las apariencias, no fué obra del anarco-sindicalismo.

Fué obra del Consejo General de Economía de Cataluña, integrado por todos los sectores antifascistas de Cataluña, sin exclusión de los republicanos, y consagrada después por el Gobierno de la Generalidad, cuya dirección y responsabilidad se atribuyeron a los republicanos.

Que los republicanos se espurgen, está bien; no lo está que traten de echar las pulgas sobre el anarco-sindicalismo.

Lo que pasará en Zaragoza, en cuánto las tropas republicanas pisen sus calles, nadie lo puede prever. Pasará lo que pase;

Yugos y flechas

El yugo y la flecha son dos emblemas de Falange. La primera letra del yugo es una y con rabo. Griega. Pero muchos la dibujan como inicial de Isabel, confundiendo lo griego con lo latino.

¿Quién pensara que esta confusión lo sería para la titulada « españolaísima » Falange? La inicial de yugo es la inicial falangista de Isabel, inicial también de la primera reina de este nombre.

Sabido es que Isabel de Castilla se casó con Fernando de Aragón. Y la inicial de Fernando es inicial de flecha. Yugo más flecha igual a Isabel más Fernando, igual a la España única, y asimilista, igual a Falange.

En la página 480 del Refranero de Rodríguez Marín (1926), figura este refrán: « Tanto monta yugo como flechas ». Y añade el autor: « Alude a las iniciales Y y F. nombres de los reyes Isabel y Fernando, simbolizados en el yugo y las flechas ».

Resulta, pues, que el yugo falangista tiene explicación en una dinastía y la flecha en otra que se unieron para subyugar y flechar a España. No puede significarse más acabadamente el carácter absolutista de Falange como evocando a los reyes que empobrecieron a España expulsando a judíos y moriscos, y no por motivos religiosos, sino para quedarse con todo lo que moriscos y judíos tenían; y unos reyes que persiguieron a Colón y que al quedarse con Granada hicieron pasar a cuchillo a los moros para quedarse con todo lo que tenían los granadinos perseguidos.

pero nadie que no sea un irresponsable sembrador de chinitas puede ahora cargar a la cuenta del anarco-sindicalismo de acá lo que pueden hacer o deshacer los obreros zaragozanos. Ni siquiera sabe aquel si estos tienen en cuenta que los causantes de la tragedia española y de sus penas y de su martirio moral y físico lo son la burguesía a lo Marraco y los capitalistas y los reaccionarios al estilo de los que ladran disfrazados de liberales y demócratas... ¡Cualquiera sabe lo que piensan y lo que van a hacer los obreros sindicalistas zaragozanos y si sus odios, forjados por el dolor y la sangre y por las afrentas y las humillaciones impuestas por el terror, se contendrán ante lo que pierse y diga la Europa occidental, el monstruoso chulán que defiende, cobarde, sus intereses con los intereses, la dignidad y la vida de los otros!

Si yo fuera republicano, no tendría derecho ha hablar como lo hago. Los obreros sindicalistas zaragozanos, en cambio, tendrán derecho ha hablar como yo y a proceder con mayor dureza que a lo que yo tendría derecho.

Los republicanos de por acá, no deben perder de vista que Barcelona es un paraíso comparado con el infierno de Zaragoza.

Y no olviden tampoco que el anarco-sindicalismo está sinceramente interesado en la victoria de la República, mucho más sinceramente y desinteresadamente que los republicanos y que los otros... que hacen más de la cuenta para comprometer la victoria de la República.

El anarco-sindicalismo ha ido cediendo muchas posiciones revolucionarias, ciertamente bien legítimas, y no hace falta que para ganar lo que otros ceden, precisamente en holocausto a esa decantada victoria, se use de la reticencia y de la falsedad, y de las tonterías y de las insinuaciones más o menos bajas de tono moral porque casualmente la victoria de la República está en relación directa con los grados de buena fé, nobleza, cordialidad, etc.; que los anarco-sindicalistas quieran poner en esa armonía y unidad antifascista que todos dicen estimar y defender.

Y es mentira...

El yugo, por otra parte, era y es la Inquisición; es hoy la persistencia en el régimen cerealista del yugo que unce a dos caballerías para arar pobremente; es lo que los eclesiásticos ponen entre dos que se casan; es ausencia de libertad y presencia de imposición.

El yugo es, como el fascio, una ligazón que se quiere eternizar.

DEL AMBITO

CONSECUENCIAS

Si en la unidad de todos los esfuerzos radica nuestra fuerza, la parcelación nos conduciría fatalmente al fracaso. Así observamos que la gesta que viene desarrollando el pueblo español en defensa de sus ideales de justicia, solo puede germinar en el merecido triunfo, por la agrupación, por la acción común de todas las energías contra la facción.

Estas son las consideraciones actuales, después de transcurridos más de dos años de lucha gigantesca, dos años de aleccionadora experiencia que viene a demostrarnos que solo con el fundido anhelo estelirizamos un principio, un movimiento militar organizado, y que con idénticos modos tenemos aseguradas todas las probabilidades del éxito.

Generalmente no se han regateado sacrificios para que nuestra epopeya triunfara, puesto que del malogro de la misma, dependen, la seguridad colectiva, la emancipación social, el progreso, la cultura, la independencia nacional en suma.

Los altos intereses del pueblo, por los cuales luchamos, por los cuales

ofrecemos nuestra existencia, han de conservarse y respetarse en su incolumidad. Las transigencias que el logro de los objetivos comunes nos han impuesto, o nos hemos impuesto, en justo sentido de conciencia y responsabilidad, no podrán ser causa en modo alguno para consecuciones determinadas que afecten a otros fines.

El proletariado español, ansiando su mejoramiento, su elevación al nivel que le corresponde ha borrado en el transcurso de la contienda, en múltiples ocasiones, su propia ideología, y ante el mundo ha ofrecido una lección, de ricas enseñanzas para los hermanos de allende las fronteras, y de gesto repulsivo hacia quienes teniendo la obligación de apoyar los derechos de nuestra razón legal, nos han abandonado a nuestra propia suerte.

La incalificable conducta internacional, lejos de las creencias absurdas, ha robustecido en todo momento nuestra moral, ha avivado la llama de nuestros espíritus y ha armonizado las relaciones intestinas de la masa en lucha.

Que ello sirva de precedente para el porvenir de España. Cuando el último cañonazo resuene sobre nuestro suelo, y cara a la realidad emprendamos la reconstrucción total de nuestro país, no se olvide la aportación común, el sacrificio común, la transigencia común. El pueblo español, enemigo de los programas de clase ayer, lo es hoy, y lo ha de ser mañana sin distinciones. Las revoluciones en la Historia defienden su tesis que responde a la mancomunidad de intereses.

DENZIL

Trabajadores:

Leed y propagad

LA VOZ DE MENORCA

Comandancia Militar de Mahón

ESTADO MAYOR

Relación de los géneros para vender en pequeñas porciones presentada por el patrón del moto-velero « Cala Marsal » y cuya venta ha sido autorizada para el día 31 y siguientes de 9 a 13 horas en los establecimientos Parpal:

Pimentón, a 20 pesetas kilo.
Mermelada, a 5'50 ptas. bote.
Envinagrado, a 125 ptas. bote.
Papel de fumar, a 50 ptas. caja.
Doscientos kilos pintura verde y azul, a 15 ptas. kilo.
Harina Sos, a 6 ptas. bote.
Jabón a 20 ptas. kilo.
Trescientos litros vermout, a 35 ptas. litro.

Lo que se publica para general conocimiento.

Mahón 28 de octubre de 1938.

De orden de S. S.: El Capitán Ayudante,

BARTOLOMÉ TORRES

Los facciosos comenzaron ayer su séptima contraofensiva contra la cabeza de puente del Ebro

Partes Oficiales de guerra de la Oficina de Información del E. M. del Grupo de Ejércitos

Madrid 30 de octubre a las 24 horas.

EJÉRCITO DE TIERRA

ESTE.—En la jornada de hoy las fuerzas al servicio de la invasión han iniciado su séptima contraofensiva contra la cabeza de puente del Ebro. Apoyados por la acción constante de la aviación y la artillería extranjeras han atacado las líneas propias comprendidas entre Sierra Pandols y Salvatierra, dirigiendo sus principales esfuerzos sobre la Sierra Cavalls, donde la lucha no ha cesado a la hora de cerrar este parte.

Los cazas republicanos entablaron varios combates con la aviación invasora, derribando cinco Fiats, sin pérdida por nuestra parte, a pesar de que uno de nuestros aparatos chocó en una de sus maniobras con un caza enemigo, resultando con la quilla y el timón de dirección rotos, a pesar de lo cual siguió sin abandonar la lucha.

Fué capturado un teniente italiano que se lanzó en paracaídas. En los demás frentes sin novedades dignas de mención.

INFORMACION NACIONAL

Fracaso de un golpe de mano en el frente de Extremadura

Madrid.—Durante la jornada de ayer no se registró más que una actividad muy débil en la zona central. El enemigo intentó en el sector de Toledo, en el frente de Extremadura. El ataque iba dirigido contra las posiciones republicanas de Casa Teatina, que tuvieron que rechazar otros ataques facciosos en los días pasados.

Pero el ataque, al que apoyaron las ametralladoras y los morteros rebeldes, no tuvo el menor éxito. El enemigo se vió obligado a replegarse a sus posiciones de partida dejando el campo cubierto de muertos y heridos.

Las brigadas internacionales han desfilado por las calles de Barcelona

Barcelona.—La ciudad ha cobrado hoy un aspecto de festividad. Las calles y los edificios aparecían engalanados.

Durante la tarde la multitud ha invadido las calles que debían recorrer las Brigadas Internacionales en su desfile de despedida.

Precedidos de motocicletas, fusileros marinos delegaciones de la Escuela Popular de Guerra de Barcelo-

na, y representación del 5.º Cuerpo de Ejército, ha desfilado la 13.ª Brigada; polacos; 14.ª franceses y belgas; 15.ª anglo-americanos. Y a continuación los mejicanos, canadienses y los servicios sanitarios.

La muchedumbre los ha aclamado y victoreado embriándose de flores. El emocionante espectáculo ha terminado al atardecer.

Un barco faccioso patrulla ante Valencia

Valencia.—A las 23.25 horas, han sonado las señales de alarma, con motivo de haberse avistado un buque de guerra a varias millas de la costa.

Se supone que se trata del «Canarias», que patrulla ante Valencia. Se remarca, en efecto, que el «Canarias» ha sido relevado estos días de la vigilancia del puerto de Casablanca, por el nimador «Júpiter».

La aviación republicana ha bombardeado la fábrica de armas de Toledo

Madrid.—Tres escuadrillas republicanas han bombardeado hoy, la fábrica de armas de Toledo.

Numerosas bombas han caído en los hangares de construcción, causando destrozos considerables, que han podido constatar los observadores republicanos.

Gobierno inglés, es exigir la retirada de todos los extranjeros de España y el exacto cumplimiento de la política de No Intervención.

En las próximas sesiones de la Cámara de los Comunes, M. Chamberlain se verá obligado a declarar cuáles son sus proyectos con respecto a España, que a pesar del acuerdo anglo-italiano y del «arreglo» conveniente de la situación de España, continúa siendo para Europa un verdadero peligro. El «premier» sufrirá nuevos y rudos asaltos no solo de los laboristas y liberales sino de los conservadores disidentes cuyo grupo se va fortificando y aumentando continuamente.

La semana actual será una nueva fecha para el Gabinete actual.

El problema húngaro-eslovaco. Praga propone recorrer en veinticuatro horas el arbitraje de Roma y Berlín

Praga.—El ministro de Justicia eslovaco, que fué recibido anteayer en Viena por el canciller Hitler, ha conferenciado al llegar a esta capital con M. Bacinsky, ministro del Interior del Gobierno autónomo carpató-ruso.

Los dos ministros se han dirigido a continuación al ministerio de Negocios Extranjeros, donde han sido recibidos por el ministro M. Chwalcosky.

A las 13 horas se ha entregado al embajador de Hungría la respuesta del Gobierno checo a la nota húngara del 27 de octubre.

Esta respuesta ha sido elaborada en conjunto con los miembros del Gobierno eslovaco y del Gobierno carpató-ruso en el curso del Consejo celebrado este mediodía.

A fin de activar la solución del problema, la respuesta checa propone que los dos Gobiernos, checo y húngaro, dirijan a Roma y Berlín en un plazo de veinticuatro horas, una petición de arbitraje.

Praga ha pedido ya dieho arbitraje

Praga.—El Gobierno de Praga ha dirigido a los de Roma y Berlín una nota en la que les pide sirvan de árbitros en la cuestión de la delimitación de la frontera húngaro-checoeslovaca.

En Malaga ha sido desembarcado material de guerra alemán e italiano

Gibraltar.—Durante toda la semana numerosos navíos italianos y alemanes han fondeado en el puerto de Málaga, donde han descargado material de guerra, embarcando a su vez aceite y materias primas destinadas a Italia y a Alemania.

Las conversaciones anglo-niponas marcan una suprema tentativa para llegar a un acuerdo

Tokio.—La visita de sir Robert Craifie, embajador de la Gran Bretaña, a M. Sawade, ministro de Negocios Extranjeros, marca según los círculos oficiosos, el comienzo de una suprema tentativa para llegar a un acuerdo anglo-nipón.

Los medios gubernamentales conceden más importancia a las negociaciones abiertas hoy con Inglaterra que no a la protesta americana de ayer. Desde luego, la inquietud sería grande, si dichas negociaciones fracasaran y se formara un bloque anglo-americano.

El interés estratégico de España para Francia y la Gran Bretaña. Un interesantísimo artículo de una revista alemana

Zurich.—La revista alemana «Wisensrud Wehr» publica en su último número un artículo de M. Hermann

Gackenholtz, consagrado al estudio de la situación estratégica de España y de los intereses europeos con ellos relacionados.

«La oposición Inglaterra-Italia, nacida del conflicto de Abisinia ha ocasionado una modificación fundamental en la repartición de las fuerzas políticas en el Mediterráneo», escribe el Dr. Gackenholtz, «Mussolini ha logrado imponer su voluntad política de expansión colonial a la resistencia inglesa extendiendo además sus pretensiones de hegemonía marítima a toda la España mediterránea».

«España, con su guerra civil, se ha convertido en punto central de la tensión que existe entre las grandes potencias». «Es fácil darse cuenta que dado el desplazamiento de las zonas de tensión hacia el Mediterráneo occidental, España ha adquirido un valor grande de aliado eventual. Este hecho tiene una tal importancia, que la intervención de las potencias extranjeras en la guerra civil española debe ser atribuida sobre todo a esta razón».

¿Cuales son los países—pide el Dr. Gackenholtz—para las cuales España tiene un gran valor estratégico? Son Inglaterra, Francia e Italia.

El interés de Inglaterra en España es triple: Se trata en primer lugar de su interés comercial; en segundo lugar, de la seguridad de sus rutas marítimas del Atlántico, que podrían amagarse desde Galicia si sus bases pudieran ser utilizadas por una tercera potencia.

Pero el interés vital de Inglaterra en España reside en Gibraltar. La Gran Bretaña intentará por todos sus medios dominar el Estrecho e impedir que la potencia de España pueda afrontarse a ella ante esta posición llave. Al contrario «una España aliada sería, para Inglaterra, de un valor inordinario. La flota inglesa, apoyada por Cartagena y las Baleares podría impedir toda expresión de la potencia marítima italiana más allá del mar Tirreno, y podrían servir de bases para atacar este mar».

«Gibraltar cierra la puerta que dá al Océano Atlántico y es de interés vital para Italia, ya que es el camino por donde le ha de llegar el carbón, el petróleo y otras materias primas de los que carece en absoluto. La mitad de la importación italiana de ultramar pasa por el Estrecho».

«En la eventualidad de un caso grave importa muchísimo a Italia en que manos se encontrarán las Baleares y las costas españolas. Eó 1926 se firmó un pacto entre Mussolini y Primo de Rivera, por el que se ponía las Baleares a disposición de la potencia marítima de Italia, pero tras la caída de la Dictadura, esta posibilidad desapareció. Pero, por su potente apoyo en la guerra civil, Mussolini ha obligado nuevamente al Gobierno nacional de España. La acti-

tud de España será pues de un gran valor en esta operación técnica, perduradera entre Inglaterra e Italia».

En lo que concierne a Francia el autor del artículo escribe:

«Las relaciones de Francia con España están determinadas por la protección de las comunicaciones de la primera con el Norte de Africa que en una guerra futura sería decisiva para el suministro a la metrópoli de hombres y materias primas».

Las antiguas líneas de comunicación entre Argel y Túnez, salen de Bizerta, Argel y de Philippville hacia Marsella, distancia que los buques mercantes recorren en 48 horas. Los franceses han preparado una segunda línea entre Mers el Kebir y el puerto de Sète. La primera de estas líneas de comunicación pasa por cerca de la isla de Menorca y la segunda a lo largo de la costa española entre esta y las islas Baleares. La posesión de las Baleares por una potencia extranjera o una España enemiga de Francia, bloquearían estas dos líneas de comunicación y obligarían a Francia a seguir la línea atlántica, que a su vez podía ser amenazada desde el Norte de España.

Es preciso reconocer que la política militar de España puede ser de una importancia vital para la fuerza defensiva de Francia en caso de una guerra europea. Es por ello que Francia es más o menos favorecedora del nacimiento de la República democrática y ha mantenido estrechas relaciones con los gobernantes republicanos».

CINE CONSEY

(LOCAL SOCIALIZADO)

MARTES. A las 8 y 10

Grandioso programa emocionante

El drama de aventuras en el mar, de gran interés

Aventura Transatlántica

por la encantadora estrella NANCY CARROLL, y el gran poema maternal de amor y sacrificio

Sublime mentira

por PAULINE LORD, BASIL RATHBONE, WENDY BARRIE, BILLIE BURKE.

Muy pronto GRANDIOSOS ESTRENOS por prestigiosos artistas MOTIN EN ALTA MAR, CONOCER A TU HIJO y otras.

Salón VICTORIA

LUNES. A las 6 y a las 9.30

Estreno de arte. Otra vez la marca «Columbia»

La preciosa comedia sentimental

Sucedio una vez

por la incomparable CLAUDETTE COLBERT, con MELVYN DOUGLAS y MICHAEL BARTHELEMY (Habla en español)

Muy pronto: EL DIABLO EMBOELLADO, película de técnica moderna, hablada en español.

EL SECRETO DE VIVIR pronto EL SECRETO DE VIVIR, lo mejor

Nota: Si una vez empezada la sesión tuviera que suspenderse, por causa de fuerza mayor, no se devolverá el importe de las entradas y calidades, sin derecho a reclamación de ninguna clase.

Tipografía Mahonesa — Mahón